

Together

トウギヤザー

2015年冬号

vol.20

これから介護が描く
ユニバーサルな明るい
未来予想図。

介護の
最前線

Interview

介護環境が
大きく変化する中で
ケアマネジャーに
求められる『しんか』

株式会社 千葉福祉総合研究所 代表
助川未枝保さん

中国・広東省の
褥瘡ケアの現状

中山大学附属腫瘍防治センター
高級看護師 ET ナース 鄭美春さん
東莞市大朗医院 ET ナース 張艷紅さん

特別
寄稿

Together vol.20

.

.

Together 編集部発
編集長の ひとりごと



Together で初めて海外（中国）の情報を掲載しました。日本と大きく異なる部分もありますが、熱意をもって褥瘡ケアに挑む医療介護関係者の姿は、世界どこでも変わらないなと感じました。

Vol.21の
発行は
2016年
3月下旬!

EVENT REPORT

「H.C.R. 2015」清水宏保さん スペシャルトークショー

平成27年10月7日(水)～9日(金)に東京ビッグサイトで開催された「第42回国際福祉機器展 H.C.R. 2015」。ウェルピーHCをはじめとする製品の展示とともに行われた、長野五輪スピードスケート500m金メダリスト清水宏保さんのトークショーの内容を特別に要約してお届けします。

僕は身長が162cmしかなくて、「世界で最も小さいオリンピック選手」と言われています。じゃあ、身長190cmもある外国の選手と競うには、「量」をやればいいのかどうか。そこは「質」になつてくるんですよね。いかにトレーニングの質を高めていて、効果を出すかということになつてくるんです。

現役引退後は、大学院に入

学して医療経営学の修士を取りました。スポーツ選手が医

療の現場に向かう道筋がない

現状から、スポーツ選手のセ

カンドキャリアとしても考え

られると思いました。オリン

ピック選手に税金が投入され

ていることには、賛否両論が

あります。でも、将来的に医

療従事者になって、国益とし

て国財産となるような人材がそろつていくようになれば、これはスポーツ選手を育てる意味が出てくるんじゃないでしょうか。そう考えて札幌市で、平成25年に整骨院（フース治療院）、平成26年にリハビリ特化型の介護施設（リボンリハビリセンターミヤモリ）を開院しました。

施設のスタッフは、3分の1が元アスリートなんです。

私の施設の特徴は、エアーボンディングマシンを入れ

ているというところです。コ

ンピューターと連動している

ので、各月を追つてどのくらい

の数値が出ているかが分かる

ようになりました。リハビリ

の効果が可視化されると、本

人たちの目標設定が変わつ

くるんです。あと、例えば「片

足立ちのときにバランスを取つて筋肉だから、転倒してケガや骨折をしないためのトレーニングなんだよ」というように、日常生活での意味をはつきりしてあげることも重要です。そうすると、「もっとやらない」となつてくるんです。リハビリに飽きがこないんですね。

介護施設の仕事をするようになつてから、「ありがとうございます」と言つていただけることが多いですが、金メダルを取つたときの達成感と非常によく似ているんです。じゃあ、その「ありがとうございます」をどれだけ作つていけるか。医療・介護従事者の皆さんと、そういう

「ありがとう」の輪を、どんどん広げていけたらいいなと思っています。



H.C.R. 2015 タイカブースの様子。新商品ポジショニングクッション「ウェルピー HC」ほか、来場の皆さんに製品を体感いただきました。また、中国向けマットレスの紹介も行っていました。

「アスリートが医療従事者となつて地域に戻つていく…スポーツと医療の架け橋となる存在になりたいんです。」



Yasuhiro Shimizu

1974年生まれ、北海道帯広市出身。スピードスケート日本代表としてリレハンメル、長野、ソルトレークシティ、トリノと4度の冬季オリンピックに出場。長野では500mで日本人初の金メダルを獲得。平成22年の引退後、北海道札幌市で治療院を開院。また、弘前大学大学院にて医療経営学を学び、平成26年には「リボンリハビリセンターみやモリ」を開設。



Interview

介護の最前線

介護環境が大きく変化する中で ケアマネジャーに求められる“しんか”



介護保険制度開始から15年。ケアマネジャーにはこれまでになかつたさまざまな役割が求められています。「認知症でも体に障害があるても暮らしやすい地域づくり」を提唱する助川未枝保さんに、現状分析と進むべき方向を伺いました。

株式会社 千葉福祉総合研究所 代表
助川未枝保さん

一般社団法人日本介護支援専門員協会 常任理事
千葉県後見支援センター契約締結審査会 副委員長
NPO法人千葉県介護支援専門員協議会 理事
NPO法人千葉県主任介護支援専門員ネットワーク理事長
船橋市介護認定審査会委員
習志野市介護認定審査会委員
一般社団法人日本福祉用具供給協会 理事

今回、取材に訪れたのは、母親たちが小さな公園で子どもたちを遊ばせる千葉県船橋市の住宅街に建つマンションの一室。去る10月2~3日に東京ベイ幕張ホールで開催された「日本介護支援専門協会全国大会」千葉の実行委員長を務めた助川未枝保さんは、「介護が地域包括ケアへと大きくシフト変換されたのは、平成24年度の介護保険制度改正がきっかけ」と語り始めました。さらに、平成27年度の改正で拍車が掛

かり、ケアマネジャーに求められる役割は大変増えてきたと言います。

潜在能力の発揮が 本当の自立支援になる

「これからケアマネジャーに求められる役割で一番大きいのは自立支援型ケアプランにおける理解度を高めること。これまでの自立支援は、できるだけ本人にやらせなさいといふものでしたが、それでは短絡的に過ぎると、新しく取り入れられています。

支援サービスも医療も過不足ない情報を持つ認知症も含め、できるだけ本の意向を中心に考える、という観点も助川さんは挙げます。その理由は、時代とともに変化してきた高齢者像です。

多様な価値觀をお持ちの団塊世代の方々は高齢者となってもしっかりと自己主張されます。生活支援サービスを自由選択・決定される際、ケアマネジャーの情報が不十分だとお叱りを受けることもあります。例えば、脳卒中で利き手側の半身が麻痺していても、利き手交換のリハビリによって健常時の生活に近づきたい、といったようになります。しかし、自分自身に、こうなりたいという目標をきちんとお持ちなんです。その思いに応えるためには、ケアマネジャーもりハビリなど医療の情報に明るくなることが望ましいですね」

現状ケアマネジャーは医療知識に詳しい場合が多いものの、地域包括ケアの推進によって在宅介護が増えれば医療知識は不可欠になってくるといいます。

「介護と医療が共に歩み寄る動きは出てきています。利用者を一番近くで見ているのはケアマネジャーですから、ちょっとした変化でも連絡してくれれば指示を出すよと言つてくれるドクターも増えました」

また、老老介護認定介護独度介護者になってしまふかも

居老人」というキーワードも重視となっています。家族機能が働きづらいこうした高齢者の情報をできるだけ早く連携できるよう、千葉県では【地域生活連携シート】を使用。ケアマネジャーが常に情報を更新し、入院になった時など、すぐに入院に届ける仕組みが構築されています。

利用者に一番近いから 担う役割は大きい

「地域包括ケアが推進される中では利用者の日常的な、例えば電球を交換したい、雑草を取りたい、ストーブがつかないなどといった、もつと身近な手助けも求められます。もちろん『そこまでは業務範囲外なので私はやりません』というスタンスのケアマネジャーさんもおられますし、無理強いしませんが、私自身はケアマネジャーが相談に乗って解決する手助けが必要だと思います。なぜならこうした日常のサポートにこそ、ゆくゆくの介護負担を減らす鍵があると考えるからです。もし雑草を放置して高齢者がつまずけば、たちまち重

しそれませんよね?」
未然に防ぐ視点で、助川さんは次のようにも指摘します。
「福祉用具の貸与基準が見直されましたが、要介護度で分ける方法には疑問があります。例えば支援の方でも立ち上がり時にぶらついたりして転倒リスクが生じる場合があります。私たちケアマネジャーがアセスメントの結果必要といふものはサービス担当者会議で皆に承認されていくので、ぜひ認めてほしい。認知症や障害者の自立度、さらには疾患別と、福祉用具貸与の分け方は、まだまだ知恵が必要です」

進化する介護の未来形は ユニバーサルデザイン

日本福祉用具供給協会の理事である助川さんに、福祉用具メーカーに期待することも伺つてみました。

「福祉用具とユニバーサルデザインの境目がなくなっているといいますね。高齢者に優しいものは一般の方にも優しいものです。タイカの床ずれ防止用マットレスは、高齢者のみならずぎっくり腰やヘルニアに悩む人にもいいでしょう。介護用に作ったものが世の中のためになる。夢があるじゃないですか!」

夢という、日本の「IT技術が介護分野でもっと活かされ



Mishiho Sukegawa

昭和56年に身体障害者に関する相談員として福祉の世界に入り、特に脳卒中後遺症など中途障害者の通所リハビリテーション相談を担当。平成7年に船橋市東部在宅介護支援センター、平成15年に船橋市前原在宅介護支援センターのセンター長、平成17年に千葉県香取郡神崎町の特別養護老人ホーム「じょうもんの郷」施設長就任。平成24年度からは地域包括ケアの実践を行うために千葉福祉総合研究所を設立。

Together
トゥギャザー

このことも助川さんの夢です。



「自動運転の車もそうですし、装着式の筋肉増強マシンが衣類にまで進化すれば、介護従事者のユニフォームでできそうです。日本の技術革新は素晴らしいですから、3年後も今と同様環境とは見えない方がいいですね。技術を上手に取り入れるために一人で行ける。できるだけ本に必要な部分にだけ人の労力を使うよう、切り替えていかなければ、確実に進化する将来を見据えた介護の在り方を、今から考えるべきで

す。外国人介護従事者や介護口ボットが普通になる未来もそう遠くではありません。将来的の介護の現場では、介護ロボットを使用し、外国人介護従事者を日本人リーダーが総括しながら働くようになるだろうと思います」

Special Contribution

中国・広東省にある「中山大学附属腫瘍防治センター」高級看護師 E.T.ナースの鄭さんは、普段は臨床の看護師として褥瘡外来診療に当たり、オストミーナース学校では副校长として後進の指導にも当たられるなど、同省を中心とした看護対策に日々奮闘されています。10月に日本にお越しの際には、医療介護施設や「第42回国際福祉機器展」を見学され、日本の

褥瘡がある患者に対し指導やケアを行っている。また、2011年は衛生部主導による第3期地域W.O.C.ナース研修を試験的に実施した(第4期も12月に開催予定)。さらに2016年は地域で専門看護師認定の養成課程を計画している。こうした取り組みは地域の方の長期的な看護技術向上に有効である。

4 その他

1 褥瘡発生ハイリスク患者の判定 各病院はすでに褥瘡発生ハイリスク患者、および褥瘡がある患者の情報をコンピューター管理している。

二 褥瘡予防およびケア

一部の病院はすでに褥瘡発生ハイリスク患者、および褥瘡がある患者の情報をコンピューター管理している。

うした取り組みは地域の方の長期的な看護技術向上に有効である。

2 褥瘡予防技術

褥瘡予防技術は、ここ10年ほどで大きな進化を遂げたため、現在では各病院の褥瘡予防の意識は非常に高い。静止型マットレス、電動圧切り替え型マットレス、くさび形クッションなどを看護師に勧めている。

三 主要な問題点

1 各病院の褥瘡発生率や要因と褥瘡発生の因果関係が把握できない。2 褥瘡発生ハイリスク患者を限られた病院でしか管理できず、おらず、地域の高齢者および



3級病院・2級病院

3級病院は市全体を対象として、高度な医療診療を行なう500床以上の大規模病院。2級病院は市内各区を対象として、総合的に医療診療を行う100床以上500床未満の中規模病院。



高級看護師

中国の看護師資格の最高位。看護理論および国内外の情報を握り、学術研究や看護技術のリーダーとして研究者を指導できる者である。日本における大学教授に相当する。

鄭美春さん(右)

- ET ナース
- 中山大学腫瘍防治センター 高級看護師
- 中山大学オストミーナース学校 副校長
- WCET 中国代表
- 広東省オストミー・創傷専門委員会副委員長

張艷紅さん(左)

- ET ナース
- 東莞市大郎医院 看護部副主任
- 広東省オストミー・創傷専門委員会委員
- 東莞市オストミー・創傷専門委員会組織委員



四 今後の展望

1 専門家の育成強化。身体障害者は専門的な指導や援助を得られていない。2 社会団体との協力体制の強化、高齢者介護システム設立の推進。3 一般の方を対象とした褥瘡予防教育。4 日本の専門学術団体との交流学習のいっそうの強化、日本流学会や関連組織はまだ存在しない。

ムは、一般的に院内で責任のある立場の看護師のみで構成されており、褥瘡発生ハイリスク患者と既に褥瘡が発生している患者の問診を担当するところに、褥瘡ケアの基本方針策定をはじめ、チーム研修、および政府が認定した褥瘡に関する活動をしている。しかし、褥瘡ケアの質の評価や改善などの活動をしており、褥瘡ケアに対する理解が不足している。

2 人材育成

中国でも、E.T.ナース、オス

トミーナース、W.O.C.ナースは、褥瘡ケアにおいて重要な役割を果たしている。広東省には、中国で最初に国際認可された「中山大学オストミーナース学校」があり、これまでに245名のオストミーナースを養成している。また、広東省看護学会は、2012年より継続的にW.O.C.ナースの養成を行っており、既に130名を超える中核の臨床看護師を養成した。こうした人材育成の取り組みの結果、広東省ではE.T.ナース、オストミーナース、W.O.C.ナースの資格を持つ看護師は300名近くまで増え、多くの病院で褥瘡ケアをリードしている。

中国・広東省にある「中山大学附属腫瘍防治センター」高級看護師 E.T.ナースの鄭さんは、普段は臨床の看護師として褥瘡外来診療に当たり、オストミーナース学校では副校长として後進の指導にも当たらるなど、同省を中心とした看護対策に日々奮闘されています。10月に日本にお越しの際には、医療介護施設や「第42回国際福祉機器展」を見学され、日本の

褥瘡対策の情報を熱心に収集されていました。そんな鄭さんに、広東省における褥瘡対策の現状と今後の展望についてご寄稿いただきました。

一 褥瘡ケアの指標管理

つであるため、各病院で褥瘡管理を重視している。今回は中国、主として広東省を中心とした褥瘡ケアの現状を紹介する。

過去の中山大学オストミーナース学校の生徒たちとの集合写真など、鄭先生のデスク横には数々の思い出の写真が置いている。

トミーナース、W.O.C.ナースは、褥瘡ケアにおいて重要な役割を果たしている。広東省には、中国で最初に国際認可された「中山大学オストミーナース学校」があり、これまでに245名のオストミーナースを養成している。また、広東省看護学会は、2012年より継続的にW.O.C.ナースの養成を行っており、既に130名を超える中核の臨床看護師を養成した。こうした人材育成の取り組みの結果、広東省ではE.T.ナース、オストミーナース、W.O.C.ナースの資格を持つ看護師は300名近くまで増え、多くの病院で褥瘡ケアをリードしている。

トミーナース、W.O.C.ナースは、褥瘡ケアにおいて重要な役割を果たしている。広東省には、中国で最初に国際認可された「中山大学オストミーナース学校」があり、これまでに245名のオストミーナースを養成している。また、広東省看護学会は、2012年より継続的にW.O.C.ナースの養成を行っており、既に130名を超える中核の臨床看護師を養成した。こうした人材育成の取り組みの結果、広東省ではE.T.ナース、オストミーナース、W.O.C.ナースの資格を持つ看護師は300名近くまで増え、多くの病院で褥瘡ケアをリードしている。

褥瘡治療技術は、ここ10年余りで予防よりもさらに急速に進化した。学術交流を通して、世界の先進的な治療理念や技術が多くの病院に普及し、治療効果が大幅に向上了。多数の3級病院と一部の2級病院は、退院した患者や地域の患者に対し、専門褥瘡ケア外来を開設している。

3級病院は市全体を対象として、高度な医療診療を行なう500床以上の大規模病院。2級病院は市内各区を対象として、総合的に医療診療を行う100床以上500床未満の中規模病院。

褥瘡治療技術は、ここ10年余りで予防よりもさらに急速に進化した。学術交流を通して、世界の先進的な治療理念や技術が多くの病院に普及し、治療効果が大幅に向上了。多数の3級病院と一部の2級病院は、退院した患者や地域の患者に対し、専門褥瘡ケア外来を開設している。

褥瘡治療技術は、ここ10年余りで予防よりもさらに急速に進化した。学術交流を通して、世界の先進的な治療理念や技術が多くの病院に普及し、治療効果が大幅に向上了。多数の3級病院と一部の2級病院は、退院した患者や地域の患者に対し、専門褥瘡ケア外来を開設している。

After Talk

助川未枝保さん×タイカ

巻頭インタビューにご登場いただいた助川さんとタイカの十数年来におよぶお付き合い。

いつも身近でほほえんでいてくれる。助川さんはそんな存在なのです！



昨年イオン船橋店で開催したNPO法人千葉県主任介護支援専門員ネットワーク主催の介護セミナー。「家族が気づき、地域で支える」をテーマに地元船橋での一般の方に向かって草の根活動です

在宅でご利用者様の悩みは？実情は？

在宅でのアルファアップラのご利用者が急激に増えていった平成15～16年ごろ、私たちは在宅の環境に関して深く知りたいことが山ほどあるのに、そのヒアリングが追いつかないという状況でした。「在宅のご利用者はどのようなことを不自由に思っているのだろうか？」、「在宅の褥瘡対策の実情はどうなのだろうか？」、「在宅と医療の連携はうまくいくているのだろうか？」。船橋市の居宅介護支援事業所で、初めて助川さんにお目に掛かったのはそんな時期でした。

いろいろと気になつてることをお聞きすると、気さくに教えてくださいながら話どんどん膨らんでいき、そして最後には必ず助川さんがやりたいことに繋がっていく。眞面目で、柔軟で、包容力があり、そしてアグレッシブ。そんなお人柄に私たちといつぱんに惹かれました。

船橋市を中心とした実践的なセミナーも実施

惹かれてしましました。そしてその後、助川さんが職場を変えられるたびに追いかけていき、ことあるごとにアドバイスをいたいてきました。

私たちが実施しているセミナーにも理解を示してくださり、札幌で開催したセミナーまでわざわざ視察に来られたこともあります。平成20年ごろからは、一緒にセミナーを実施するようになりました。助川さんの地元である船橋市を中心に在宅に携わる多くの職種の連携を促して、実習も交えた実践的な床ずれ対策セミナーを数回実施し、最近では地元の大きなモールとのコラボレーションでセミナーも実施しました。

助川さんの思う「連携」は、ご利用者とそのご家族、医療会、小売業者、レンタル業者、メーカーなどなど、その範囲がとても大きいのを感じます。そして、まずは地元で！といふ意識が強いこと。日本介護支援専門員協会の常任理事といふ立場から日本のケアマネジャーの役割を常に考えることを忘れてはいないでしょうか。

このように一つひとつの方を考えていくと、「Well-being」のために何をすれば良いのかが、何ができるのかが見えてくると思います。

第1回 「Well-being」を考える

「Well-being（ウェル・ビーイング）」という言葉をご存じですか？身体的・精神的および社会的に良好な状態＝幸福と訳すことができます。今回コラム企画のお話をいただき、何をつぶやきたいのかと考えてみました。褥瘡？ポジショニング？移動？私が研修や原稿でいただけテマはほとんどがこのような内容です。一番考へたいこと、伝えたいことは何だろう。人の尊厳？権利擁護？ん～難しいことではなく、誰もが快適に生まれてよかった！生きててよかった！」と思える…そんなことかなあと考えています。そのため大事なのは、自分のあるべき姿を考えることかなと思い、「Well-being」をテーマにいろんなことをつぶやいてみたくなりました。

みなさんは尊厳をどのよう考へますか？あらためて「尊厳とは何か？」と聞かれるときと答えにくかつたりしませんか？でも、一つひとつの生活を、それがどのようにあるべきなのか、自分だったらどうのないようにありますか？

例えば「寝る」ことをテーマに考えてみます。目の前の人全サポートが必要な方であれば、サポートをするために何を考えるのでしょうか。褥瘡予防？排泄物がおむつから漏れないように？そもそも就寝すること、睡眠は何のためにあるのでしょうか。もちろん体と脳を休息させるためです。そのためには快適でなければなりません。温度・湿度・明るさ・匂い・音・そして枕・マットレスやかけ布団、傍らに存在するサポートする人のあり方：全ての環境が良い条件に整つて体

間、副交感神経を優位にする時間を作り健康的な生活を守る、保障することが私たちに求められます。だからこそ、快適な睡眠時間が得られるのです。しかし、睡眠を得てほしいと思いませんか？寝ることのため、誰のためなのでしょうか。快適な睡眠時間おきに向きを変えるか。単に褥瘡を作らなければ良いのでしようか。2時間おきに向きを変えるのを考えていくと答えは出ます。

このように一つひとつの方を考えていくと、「Well-being」のために何をすれば良いのかが、何ができるのかが見えてくる角度から考えてみたいと思います。

このように一つひとつの方を考えていくと、「Well-being」のために何をすれば良いのかが、何ができるのかが見えてくる角度から考えてみたいと思います。

新連載

下元佳子のつぶやき

Yoshiko Shimomoto

理学療法士、ケアマネジャー、福祉用具プランナー。高知リハビリテーション学院卒業後、病院勤務をへて平成15年に合資会社オフアーズを設立。平成20年、高齢者・障害者を取り巻く環境を良くすること目的に「ナチュラル・ハートフルケアネットワーク」を立ち上げる。生き活きサポートセンターうえらば高知代表、日本在宅褥瘡創傷ケア推進協会理事を務めている。著書に『モーションエイド—姿勢・動作の援助理論と実践法』(中山書店)。



今年の国際福祉機器展のタイカブースでの下元さんによるセミナー「床ずれ予防のための姿勢管理～寝ること座ることの大切さ～」。Well-beingのためにとても大切なことですね。皆さん熱心に聴き入り、ブースからあふれていました。